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美国乒乓球队华裔选手冯一君

截至北京时间4月19日6时， 美国新冠肺炎确诊病例已
超过73万例，累计死亡逾3.8万例。 赛事停摆、奥运会延期一
年，对生活在那片土地上的运动员来说，过去的两个多月，他
们亲历了许多，也见证了许多，生活起伏仿若过山车。以正选
球员身份参加过里约奥运会，又将以替补身份出现在东京奥
运会上，平日在纽约大学就读，为避疫情经历过高度戒备的
15小时连夜驱车……今天我们的采访对象是美国乒乓球队
的华裔运动员冯一君。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

逃离纽约 15小时驱车回家

2月初的纽约，一切似乎都还风平
浪静。对生活在这座超级大都市里的
人来说，秋冬纽约时装周的热度相较
于大洋彼岸的疫情，兴许还是前者更
多些看点。然而，对再一次收到时装周
走秀邀请的冯一君来说，他的心里却
有些忐忑。
“去，还是不去？那时候挺犹豫

的，就怕会场里有得病的人（感染了
新冠病毒的人）。”冯一君虽在8岁那
年就与父母亲一同搬到了美国生
活，但家里别的亲属都生活在中国，
再加上其父母亲每年都会回国生活
半年，所以他对当时国内的疫情一
直保持关注，对病毒的传播途径也
有些了解。“最后，考虑到邀请函是
提前三四周就发出来的，临到时装
周快开始了才回绝对方不太好，我
就还是去了。”
虽称不上经验丰富，但到底已有

过几次走秀经验，所以冯一君这趟到
纽约时装周上的客串还是进行得很顺
利。加上台前幕后的时间，他也就在会
场里逗留了四五个小时，从现场气氛
来看，疫情似乎仍是远在天边的事。
进入2月中旬，美国乒乓球队的内

部选拔进入冲刺阶段。冯一君和队友
们先是赴休斯敦备战，然后在2月末时

赶到洛杉矶参加奥运选拔赛。“从当时
机场、酒店、球馆里的气氛来看，大家
很淡定，都没把这病毒当一回事。”选
拔赛的结果让冯一君挺满意，因为有
一年多的时间完全没有训练，所以对
能以替补身份参加东京奥运会的这个
结果，他感到挺高兴。
带着这个选拔结果，3月1日，冯一

君回到了纽约。除了是一名运动员外，
他的另一重身份是纽约大学的在读学
生。由于父母亲的家在亚特兰大，所以
平日他在纽约都是租房生活。正是在
他回到纽约的当天，该市出现了第一
例新冠肺炎确诊病例。“我记得纽约大
学是3月9日才发停课通知的，在3月1
日到9日的这段时间里，照理说我应该
要照常上课，但出于对病毒传播的顾
虑，我没有去学校。”
实际上，冯一君在那几天里不仅

没去学校，还尽可能减少了各种出门
的需求，就连扔个垃圾都必戴口罩。
“按照这个病毒的传染性，不戴口罩上
街有点危险，但我也不想由于在公共
场合戴口罩而惹上不必要的麻烦，所
以最简单的做法就是尽量少出门。幸
亏，家里还常备了一些口罩。”而待纽
约大学正式发出停课通知后，冯一君
就准备收拾行李回父母的家了。

走完纽约时装周
比完奥运选拔赛

2月初虽忐忑却仍风平浪静

“我和我父母当时都觉得，纽约人
口太密集了，容易暴发疫情，还是亚特
兰大家里那边比较安全。”但是，搭哪
种交通工具回家却是一个需要冯一君
认真考虑的问题，毕竟，安全是第一要
务。
虽然移居美国多年，冯一君的父

母还是保留着一些“中国式家长”的特
征。比如这次，就是他俩主动提出要开
车去把儿子从纽约接回亚特兰大。在
交通状况正常的情况下，两地间的单
次车程约15个小时。
“来的路上他们挺辛苦的，两个人

轮着开车。回去的时候略好一些，主要

是爸爸和我轮流开车，妈妈只需要稍
微帮把手。”冯一君回忆说，在从纽约
回亚特兰大的路上，只要下车活动，他
们一家三口都必戴口罩。“特别是进
服务区的时候，如果要用手去开门，我
们都会洗手或者用随身酒精消毒。”
回程的路上，这家人化繁就简，连

夜驱车。不过，冯一君的爸爸还是做
了一桩计划外的事：在路过一处著名
的烟花市场时，他进去买了一捆烟花，
然后在就近的空地上直接燃放了。在
中国的传统习俗中，向来都有爆竹除
旧一说，大洋彼岸的烟花，兴许也能有
此寄托吧。

因奥运延期一年而引发的“运动
员焦虑”，这样的情况并没有出现在
冯一君身上。占据了他近期大把时间
的是另一桩事———认真上网课，努力
修完最后五门课，争取顺利从纽约大
学的体育管理专业毕业。至于奥运
会，那得是疫情得到控制后再去考虑
的事。

如无意外，冯一君会以运动员身
份出现在一年后的东京奥运会上。只
不过比起一旁的参赛者来，他身上的
压力会轻上些许：根据奥运选拔赛的
成绩，他是目前这支美国乒乓球队内
的男四号，将以替补身份参加东京奥
运会。理论上，这份队内名单不受奥
运会延期一年举办因素的影响。

从四年前里约奥运会时的正选队
员，到如今的替补身份，你会否觉得冯
一君难免失落呢？实际情况却恰恰相
反。“能在停训一两年之后回来训练、
参赛，还恢复到这样的程度，对我来
说，这已经是很大的意外之喜了。”

在参加完2016年里约奥运会后，
冯一君把即将开始的大学学业放在了

较乒乓球更重要的位置上，有一年多
的时间基本没怎么摸拍子。直到他从
佐治亚大学的金融专业，转到更心仪
的纽约大学的体育管理专业后，才找
到了比较适合恢复训练的乒乓球俱乐
部。“读完大学和继续参加奥运会，等
于我用四年时间完成了两件大事。虽
然是替补，但还是觉得从里约到东京
的这段时间过得很充实，很有意义。”
疫情蔓延全球，随之而生的大量网

课刷新了不少学生对学习的旧有概念，
比如“没想到宅在家里上课会比去学校
还累”等吐槽。不过，让冯一君觉得遗憾
的不是网课，也不是线上考试，而是受
疫情影响的另一件事：往年5月总在洋
基体育场里举办的纽约大学毕业典礼
已确定被延期了，并且前景难料。
去到校园，能看到或匆匆而行或

步履缓缓的学生和老师；走进俱乐部，
能听见“乒乒乓乓”的击球声；打开电
视，总有各类跨越了时差和地域的比
赛在进行着直播⋯⋯冯一君和许许多
多人一样，都期待着这些熟悉的场景
能早日回归生活。

“输掉了本该赢下的比赛，那叫遗
憾。但如果输给了中国队，那应该叫荣
幸，因为总能让你学到一些东西。”聊
起和国乒一起训练、参赛的经历，冯一
君总有大把夸人的话。

2019年适逢中美建交40周年，国
乒一行于去年8月赴美，在加州大学洛
杉矶分校与美国乒乓球队一同进行了
为期三周的封闭式训练。虽然在以往
参赛与交流活动中，冯一君已经算是
国乒的熟人了，但直到这次封闭式训
练，他才算真正见识了国乒称霸赛场
的背后，到底付出了多少努力。
“在参加这次训练前，我应该算是

（美国）队里面做了最充分思想准备的
一个，预感到会练得很辛苦。不过，等
到真跟他们练起来，还是有点被训练
强度和训练时长给吓到了⋯⋯其实，
我也不知道自己是怎么撑下来的，总
之就是咬牙撑。现在想起来，有点不可
思议。”上午练，下午练，晚上继续练，
这对平日里主要利用课余时间或周末
来进行训练的冯一君及他的队友们来
说，实在太“魔鬼”了。
一方面，身体和精力上感觉有些吃

不消，但另一方面，冯一君又觉得这样
与国乒一同进行封闭式训练，实在难得
又神奇。“昕哥（许昕）在我左边那张球
台练球，小胖（樊振东）在我右边的球台
练球，我们在这么近的距离里天天一起
练哎。以前就算一起参赛，也没有这样
的机会。”因为这次训练，冯一君与国乒
队员的熟络程度又增加了不少，后来得
空时他们还会结伴“吃鸡”。
要说去年夏天的封闭式训练有什

么遗憾的话，冯一君的答案肯定
是———可惜张继科没来。美国乒乓球
队里有一位特别喜欢张继科的华裔运
动员，这是国乒很多人都知道的事，张
继科自己也清楚。而冯一君追星成功
的舞台，就是四年前的里约奥运会，确
切来说是由乒乓球馆回到运动员村的
那辆夜间班车上。
“从球馆回运动员村的班车，是20

到30分钟一班，我和张继科总会在晚上
回村的那辆班车上遇到。基本是遇见一
次，我们就会照一张合影，一开始是我
主动凑过去，后来他熟悉我了，也会叫
我过去。张继科是我从小就特别喜欢的
乒乓球运动员。”冯一君回忆道。

身处美国网课大潮 里约成功追星张继科

东体：在赛事停摆、奥运延期一年

的情况下， 你从哪里获得资金来支持

自己的生活及之后的训练？

冯一君： 平时美国乒协对我的支
持主要体现在，为某些比赛的报名费、
机票和酒店支出买单，并没有别的基
础津贴。我的身份目前还是一名学生，
没有稳定的收入，感谢父母能在学费
和房租上一直支持我。

东体：在居家状态下，你如何维持

体能训练呢？会远程请教体能教练吗？

冯一君：我没有自己的体能教练。
高中时，我曾请过私人教练，后面掌握
了方法，就开始自己练习了。一般保持
身体状态的方法很简单，主要就是跑
步，如果能一直跑步的话，体力就不会
下降。

东体：如果出现伤病的话，怎么处

理呢？

冯一君：如果遇到伤病，一般都是
自己治疗。因为我是奥运选手，美国奥
委会也提供一些比较便宜的医疗保
险。
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